

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

CALENDARIO Americano

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1896
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Dr. Avelino Martín

Especialista en las enfermedades del
OIDO—GARGANTA Y NARIZ
Consultorio, Plaza Real, núm. 10, 2.º, 1.ª
Barcelona

De 10 á 12 y de 2 á 4.—Festivos de 8 á 11.

Desde Madrid

Febrero 12 de 1896.

El decreto de disolución

Tarde sin noticias que vale tanto como tarde de infundios. Los ministeriales, esperanzados con lo que ayer ha declarado el Sr. Cánovas, decían, en el salón de Conferencias, que el Decreto de disolución aparecería en la *Gaceta* el próximo día 20; que las elecciones serían el día 1.º de Abril y la apertura de las nuevas Cortes el día 1.º de Mayo. Estas, no son más que fantasías, pues el Sr. Cánovas se muestra en el asunto demasiado reservado.

No dejan de preocuparles á los ministeriales las declaraciones del general Weyler, por lo que á la política se refiere, pues en ellas, implícitamente, se formula un voto contra el decreto de disolución. Por lo que hace á los fusionistas siguen esperanzados.

Rumores infundados

Partiendo del supuesto falso de una conferencia entre los Sres. Cánovas y Romero Robledo, se ha dicho que éste ocuparía la presidencia del Ayuntamiento de Madrid; pero el rumor ha quedado desmentido.

Se dice que el candidato más probable es el señor Conde de Vilches pero mañana se sabrá de modo definitivo quien es el nombrado. No ha faltado dijera que el Sr. Cánovas había pensado en el Duque de Tetuán.

Un escándalo

En la Asamblea federal, según gentes que vienen de ella, se ha promovido un fuerte escándalo, obligando al señor Pi y Margall á retirarse del local en que se celebraba la reunión.

Disgustos

Muchos ministeriales se quejan de la conducta que observa el Sr. Gayon pues dicen que protege demasiado á los candidatos silvelistas en contra de los adictos.

De Marina

Fianza de la Regente.
Concediendo grandes cruces blancas del merito militar naval á D. Francisco Sert y Badia y don Francisco Vila y Calderon capitán de Navio de primera.

—Concediendo pase á la escala de reserva al contralmirante mayor D. Federico Delgado,

—Ha fondeado en el puerto de Alicante el trasatlántico *San Agustín* en que debe embarcar mañana para Cuba el batallón expedicionario de la Princesa.

—Palomas 11.—La Cañonera *Pilar* entró en este puerto sin novedad á las once de anoche habiendo salido á las nueve de la mañana de hoy.

—Firma: Dando gracias al segundo médico don Pedro Aruñoz por la memoria presentada sobre la epidemia á bordo del crucero *Du Fraude Austria*.

—Destinando al jefe de navio de la escala de reserva D. Froilan Paredes á la comandancia de Marina de Barcelona.

—Concediendo licencias por enfermos á los primeros médicos D. Matías Zaragoza y D. Pedro Cabello sin perjuicio de ser destinados á Ultramar si les corresponde.

—Retiro del servicio al capitán de infantería de Marina D. Marcelino Hernandez.

—Disponiendo que los escribientes, que no pueden embarcar se les destine á las oficinas de tierra y no puedan ascender más en su clase.

—También se han firmado varios decretos de ascensos y traslados de personas.

Telegrama oficial

Se ha recibido el siguiente en el ministerio de la Gobernación.

Barcelona 12, 1 tarde.—Ha zarpado de este puerto el vapor *San Francisco*, conduciendo el batallón de Otumba y 139 voluntarios con destino á Cuba siendo despedido por las autoridades, corporaciones generales jefes y oficiales y numeroso público.

Los expedicionarios van animados del mejor espíritu militar y patriótico.

Cotización de la Bolsa

4 p^s interior 64'45 exterior 74'15 amortizable 78'20 Cubas 94'10 Cubas Nuevas 82'00 Banco 37'30 Tabacos 188'50 París á la vista 20'10 Londres á la vista 80'30.

Febrero 11

El desembarco de Weyler

En todas partes ha sido recibida con alegría la noticia del desembarco del general en jefe en la Habana. La presencia de Weyler en Cuba representa una nueva fase de la campaña, y lo demuestra el miedo horrible que á los cubanos sospechosos les ha entrado. La misma huida de los que en la sombra laboraban viene á facilitar la misión que lleva el general Weyler.

¡Quiera el cielo concederle los laureles del vencedor!

Los expedicionarios

A las cinco de esta tarde ha salido para Cádiz el Batallón de Wad-Ras siendo acompañado hasta la estación por comisiones militares y por un gentío inmenso que no cesó de aclamar á los expedicionarios, á España y á Cuba española. Una música militar ha precedido al batallón tocando aires nacionales.

En la estación, llena de bote en bote se repitieron las manifestaciones de entusiasmo hasta la hora de partir el tren. Allí estaban el ministro de la Guerra el Obispo de Sión y muchos generales.

El Consejo

Excepto el Sr. Elduayen, que continua enfermo han asistido todos los ministros, incluso el de Fomento, ya mejorado de su reuma.

Los de la Guerra y de Hacienda llevan algunos expedientes, el de Fomento unos proyectos de carretera, y el de Gobernación la lista de Concejales. Ha dicho á los periodistas que ninguno de los individuos, cuyos nombres dá la prensa, será alcalde, lo cual demuestra que ninguno ha querido aceptar. Se habla del marqués de Mochales. El Sr. Cánovas dará cuenta de la conferencia, que ayer ha tenido con el general Martínez Campos. Es seguro que no se ocuparán del decreto de disolución.

Cumplimientos

Han ido á Palacio los generales Palacio y Mesa.

Telegrama oficial

Habana 10.
Partida insurrecta atacó esta mañana Guira de Macuriges siendo rechazada por fuerza de la Guardia civil y voluntarios, se le hicieron dos muertos y un herido cojiendoles caballos armas y municiones

y efectos. Por nuestra parte un muerto y un herido. El coronel Hernandez con columna Luque batió al enemigo en Santa Cruz causandoles bajas teniendo lacolumna un soldado muerto y otro herido.

El dicho jefe batió partida Maceo en San Cristóbal dispersandola por nuestra parte; herido un capitán de artillería. Coronel Foot batió en Sedenga fuerzas perteneciente á partida Gomez cojiendoles caballos y efectos.

Guerrilla María Cristina rechazó el 6 por la noche ataque enemigo en Hato Nuevo cojiendola caballos y municiones. Nuestras fuerzas tuvieron un contuso. General Godoy batió esta mañana en Santana, Palmas Santa Clara partida Lacret Cagito Alvarez Nufiez y otros desalojandoles de sus posiciones con las que abandonaron 14 muertos y 3 heridos graves y tomándoles caballos monturas armas municiones y otros efectos, por nuestra parte un capitán herido un sargento y dos soldados muertos y ocho heridos.—Weyler.

Cotización de la Bolsa

4 p^s interior 64'45, exterior 74'00, amortizable 78'00, Cubas 94'00, Cubas nuevas 82'00, Banco 00'00, Tabacos 188'25, París á la vista 20'40, Londres á la vista 30'88.

Rumores desmentidos

No son exactos los rumores que han circulado esta tarde de encontrarse enferma la Reina Regente, puesto que como de costumbre ha firmado algunos decretos.

Se ha censurado mucho esta tarde que se adoptarán tantas precauciones con motivo de celebrarse la Asamblea progresista puesto que la calle Relatos estaba totalmente llena de Guardia civil.

Soberano salvaje

Participan de Roma que Albulik ha sido coronado como emperador de Etiopia en Axun.

Temores de huelga

Dicen de Berlin que los cocheros de aquella capital piensan declararse en huelga cuando vayan á inaugurar la próxima exposición, si es que no se les aumenten sus salarios.

Otro bólido

Segun despachos recibidos de Lisboa desde el observatorio de Sierra Estrella se vió ayer por la mañana un meteorolito que producía luz brillante descendiendo de Este á Noroeste á una altura de ocho grados hasta un punto en que quedó deshecho resultando una substancia con apariencia y forma de nube que se conservó durante seis horas.

Nuestro exterior

En la Bolsa de Londres se ha cotizado hoy á 61,12 y en la de París á 61'31.

Viaje presidencial

Telegrafian de Pretoria que el presidente de la República de Transvaal manifestó al gobernador general de la colonia del Cabo su propósito de ir á Londres siempre que con antelación queden especificadas las cuestiones que han de tratarse.

Nafragio

El buque japonés *Kobei*, de 1000 toneladas de desplazamiento, 1.200 caballos y cruzado con tres cañones de tiro rápido y cuatro tubos lanzatorpedos, se fué á pique en un bajo á quince millas proximalmente de la isla de Tesay.

Se salvaron 123 tripulantes, incluso el comandante, pereciendo los 29 restantes.

Salida de tropas

Ha sido objeto de una entusiasta despedida, el batallón de Wad Ras que salió hoy de Madrid para Cuba.

Estudiante preso

Han ingresado en la cárcel de Barcelona el que anoche dirigió algunos insultos en el *meeting* de la Barceloneta á Doña Isabel II.

Tropas á Cuba

En el vapor *Cataluña* embarcaron hoy en Cádiz las fuerzas del batallón de Tarifa, siendo objeto de una calurosa despedida.

Vapores correos

Ayer salió de la Habana con rumbo á Puerto Rico el *Reina Maria Cristina* y hoy de Suez para Port-Said el *Montserrat*.

Ratificación de atribuciones

El gobierno francés ratificó las atribuciones concedidas al brigadier Boyron que ha reemplazado en Madagascar al general Duchesne á fin de que tenga el mando supremo de todas las fuerzas de la isla y pueda comunicarse directamente con el ministro de la guerra.

Monte-Carlo

La *Pall Mall Magazine* publica un artículo con las cuentas de la empresa de juego de Monte-Carlo durante los dos años últimos.

En el ejercicio de 1894 á 1895 la compañía ha ganado en el juego la enormidad de 76 millones y medio de reales. Durante el invierno cada mesa de ruleta produce á la casa dos mil duros diarios, por término medio, y en verano unos 35.000 reales al día. En las mesas de treinta y cuarenta las ganancias son respectivamente de 30.000 y de 25.000 reales al día.

De los gastos de la empresa, el más gordo, más aún que la pensión de 1.250.000 francos que paga al príncipe de Mónaco, es el capítulo de publicidad y subvenciones á la prensa, principalmente á la francesa y á la inglesa.

Un periódico muy famoso de París, que fué fundado por un amigo íntimo del «Père Blanc», encabeza la lista de subvenciones con una de 15 mil duros al año por sólo publicar cada día una línea dando cuenta de la temperatura en Monte-Carlo. Siguen los otros periódicos principales de París con subvenciones de 2.000 á 8.000 duros. La prensa de los departamentos, principalmente la de poblaciones donde va la gente á veranear ó á bañarse cobra también de Monte Carlo cantidades de importancia. Pero el paraíso de los vividores de la Prensa—y ya se ha visto que en Francia abunda el género—es Niza, ciudad que con solo 100.000 habitantes tiene sesenta periódicos subvencionados por la Compañía de juego de Mónaco; algunos de estos periódicos viven exclusivamente del dinero que reciben de la Compañía y no tiran arriba de 50 ó 100 ejemplares.

Otra de las curiosidades de estas famosas cuentas es la lista de pensiones, donde están inscriptos los nombres de los caballeros y de las señoras que perdieron sus fortunas en las mesas de Monte-Carlo, y á quienes la administración concede para que vivan unos diarios, que por cierto son pagados día por día para que no haya aquello de jugarse la pensión del mes.

Las pensiones varían de 5 á 40 francos diarios, según la importancia de la fortuna perdida y la posición social del pensionista. La costumbre de auxiliar de este modo á los *decavés* para que no arman demasiado escándalo, fué creada por Blanc, el fundador de la Sociedad; pero la administración actual va dejándola caer en desuso.

En pensiones de este género y en «viáticos», ó sea dinero para que puedan regresar á sus casas los que se quedan «pelados» en Monte-Carlo, no gasta la Compañía más que 45 duros al año.

Anuario pontificio

La tipografía vaticana acaba de publicar el nuevo anuario pontificio («Gerarchia Católica») para el año de 1896. Según los cuadros estadísticos publicados por dicho Anuario el número de cardenales en 1.º de Enero se elevaba á 63 de los que siete fueron creados en el pontificado de Pío IX y los otros 56 en el de León XIII. Como desde entonces ha fallecido el cardenal Granniello y el cardenal Magrian, no quedan más que 54 cardenales de León XIII en un total de 61. Existen, pues, ocho capelos vacantes. La mortalidad de cardenales ha sido verdaderamente notable en el pontificado de León XIII, pues en dieciocho años se elevan á 108. El decano de los cardenales es Monseñor Mestel, que cuenta noventa años de edad y treinta y ocho en dicha dignidad. El más joven es monseñor Svampa, que tiene cuarenta y cinco años de edad y dos de disfrutarse la dignidad cardenalicia.

Además de los cardenales se cuentan actualmente 14 patriarcas titulares.

Durante los diez y ocho años de su pontificado León XIII ha erigido dos nuevas Sedes patriarcales, 13 archiepiscopales, 10 obispados han sido convertidos en arzobispados, se han erigido 86 Sedes episcopales, 2 abadías «nullius diocesis», 2 delegaciones apostólicas, 45 vicariatos apostólicos, 10 prefecturas apostólicas. En total 203 Sedes nuevas, lo que prueba la extensión de la religión católica á pesar de las dificultades propias de la época, su fecundidad y que posee una fuerza extraordinaria de vitalidad y expansión.

En 10 de Diciembre de 1895 se contaban en la Iglesia universal 1.809 dignatarios, de los que 64 son cardenales, 10 patriarcas, 815 arzobispos y obispos de rito latino, 51 arzobispos y obispos de rito oriental, 343 obispos titulares, 13 arzobispos que han renunciado á sus títulos, 7 prebendados de rito oriental que tienen carácter episcopal y 6 prelado *nullius*.

Una novedad del Anuario es la indicación de la comisión pontificia para la reunión de las iglesias disidentes. El Padre Santo es prefecto de la comisión, y de ella forman parte los cardenales Ledochowski, Vermetelli, Galinberti, Vaugen y Mazzella.

El centenario de la Sociedad terminó el año de 1913, y como el príncipe, llevado de sus sentimientos religiosos, manifestó hace tiempo repugnancia á renovar el privilegio que hace de sus Estados un refugio de tebanos, han contestado los dueños de Monte Carlo:

«Si el príncipe se niega á renovar el privilegio, de nuestros Estados no quedará nada».

co pagado por nosotros (y es cierto), hasta la justicia, el clero y el ejército (?), y todos nos obedecerán a la primera señal. Quiere decir que en vez de los grimaldís reinarán en Móroco los Radziwill ó cualquiera otra casa de príncipes menos escrupulosos.»

EL BANQUETE

celebrado en honor á nuestro jefe DON PASCUAL RIBOT

Doscientos catorce comensales agrupábanse ayer á las dos de la tarde al rededor de las mesas, que aprovechando hábilmente tres salones de La Peña había preparado D. Antonio Corró. Los manteles aparecían cubiertos de apetitosos entremeses formando múltiples jarrones con sendos ramos los centros de mesa. Del servicio y del *menú*, con decir que corría á cargo de Juanito Morey, dueño del Restaurant de Oriente, hemos dicho lo bastante. El crédito de que goza nuestro amigo hace inútil el que repitamos las frases de elogio que ayer tarde se hacían en su obsequio.

Transcurrieron, sin que nadie se percibiera de ello, un par de horas, invertidas en paladear los exquisitos vinos y en saborear el selecto *menú*, sazonzando los manjares las frases ocurrente y reinando la más cordial alegría.

Pero al llegar al momento de los brindis todos los comensales acudieron al salón central en que estaba la mesa que ocupaba la presidencia: allí en la cabecera tenía asiento el jefe del partido Liberal de las Baleares Sr. D. Pascual Ribot; á su derecha vimos al exgobernador civil D. Miguel Socias y Caimari, y á su izquierda el presidente de la Diputación Provincial D. Alejandro Rosselló, agrupándose á uno y otro lado los senadores, diputados, diputados provinciales, concejales, miembros del Comité, representantes de los Comités de los pueblos, individuos de la Junta Directiva del Círculo Liberal y redactores de EL LIBERAL PALMESANO.

Cuando el Sr. Ribot, rodeado de personas de tanto valer, había ocupado su asiento, resonó una entusiasta y prolongada salva de aplausos. Estos dejáronse oír de nuevo más entusiásticos y atronadores, si cabe, al iniciarse los brindis.

Levantóse en primer término, el Sr. D. Eugenio Losada, primer teniente de alcalde, que habló en nombre de la mayoría del Ayuntamiento, expresando también el pesar que siente la minoría carlista por la suspensión del cargo de concejal, decretada contra D. Pascual Ribot. Siguió en el uso de la palabra el Sr. D. Miguel Socias y Caimari que hizo elocuentes protestas de la energía con que siempre unido y compacto el partido liberal de Mallorca está al lado de los que son víctimas de los atropellos de las autoridades conservadoras, y dedicó sentido recuerdo al malogrado cuanto ilustre correligionario nuestro D. Pedro Fernández Miró. Y puso término, y colmó el entusiasmo general, la fácil y sugestiva palabra de D. Pascual Ribot.

Con dificultad hemos reconstituido estos tres discursos, pues las notas que pudimos tomar son exageradamente incompletas para pretender rehacer los textos exactos, pero hemos procurado ceñirnos á los conceptos vertidos por los elocuentes oradores.

Estos fueron incesantemente interrumpidos por las aclamaciones, los bravos y los aplausos; y tan alto rayó el entusiasmo, que los comensales pedían que hablaran los Sres. D. Juan Alcover, D. Alejandro Rosselló, y algún otro de nuestros correligionarios que tienen bien sentada su reputación de oradores, pero estos señores estimaron que debían declinar este honor, por considerar más lógico que terminara el acto con las declaraciones hechas por el jefe del partido.

Tal fué, descrita á grandes rasgos, la fiesta de ayer. Los salones de la Peña estuvieron animadísimo hasta hora muy avanzada de la noche y aún hoy llegan hasta nosotros muestras del general entusiasmo que ha repercutido en los pueblos, desde los que se nos remiten numerosas protestas de adhesión.

Telegramas

Nuestro compañero de redacción D. Bartolomé Sureda leyó tres telegramas que por acabarse de recibir entonces estaban sobre la mesa de la presidencia y cuyos textos dicen literalmente:

«Enterado por los periódicos, de su sucesamiento y demás detalles, le felicito por lo sucedido, que pone de manifiesto una vez más su importancia política.—*Andreu.*»

De Inca.

«Estoy enfermo; no puedo asistir al banquete. Uno mi felicitación á la de los amigos reiterándole mi incondicional adhesión.—*Jaime Vidal.*»

De Ibiza.

«Signifique á nuestro distinguido jefe D. Pascual Ribot, la adhesión del comité Liberal dinástico de Ibiza al acto merecido y testimonio de consideración que ha de tributársele hoy.—*Juan Roman.*»

He ahí ahora los discursos por el orden en que se pronunciaron:

El Sr. Losada

Nuestro queridísimo amigo D. Alejandro Rosselló, en aquel *meeting* de grata memoria, «no hay ojos bastantes—decía—para llorar las desventuras de la patria.» De la misma manera, no encuentro yo tampoco en el diccionario de la rica habla castellana palabras bastantes para ponderar la desatentada conducta que sigue entre nosotros el partido conservador. (*Aplausos*)

En todos sentidos, bajo todos conceptos, ha roto con sus intemperancias y violencias, esa tregua de paz que debía reinar en fuerza de la situación de facilísima por que atravesara la patria, entre los dos partidos que, turnando sucesiva y ordenadamente en el poder alientan y sostienen nuestras venerandas instituciones.

Pero no es extraño este inculcable proceder. El partido conservador es en Mallorca un partido de gente allegadiza que se alimenta de odios y de

rencores; su genuina política estriba desde hace mucho tiempo en cometer toda clase de violencias, las iniquidades más absurdas, contra el partido liberal ¿Porqué? Porque le juzga más fuerte. que él; porque comprende que con sus fuerzas propias no hay manera de vencerle por la vía legal, en lucha franca y honrosa, frente á frente; (*bien muy bien*) porque ve que nada había de conseguir sobre nuestras huestes aguerridas, que guía con sin igual talento, con irreprochable táctica, con actividad portentosa, su jefe ilustre D. Pascual Ribot, empleando más nobles y más legales procedimientos. (*Grandes aplausos*)

Por esto y solo por esto, estrema sus esfuerzos, rebasando los límites de la corrección y de la templanza, nuestro eterno enemigo el partido conservador.

Recordemos, señores, aquel lujo espléndido de violencias y desafueros que los conservadores desplegaron en preparación de la última campaña electoral. Entonces, lo hicieron todo, lo atropellaron todo y para qué? ¿real fué el éxito de su desatentada conducta? Cero; menos que cero: una cantidad negativa para su partido; hacer mayor y más completo el triunfo obtenido por el partido liberal. (*Aplausos entusiastas*)

Ahora, ya lo veis; contra nosotros se emplean toda clase de medios en esa lucha administrativo municipal que sostenemos en bien del país en el Ayuntamiento de Palma bajo la dirección esperta, hábil y felicísima de D. Pascual Ribot, dirección que es en todo tiempo evidente garantía de triunfo. Porque lo comprenden así tal vez, se aprovecha con júbilo, con regocijo sin igual, un artículo de periódico para separar al señor Ribot del cargo que ejerce en el consistorio por voluntad espontánea de sus electores; y viene la suspensión; se notifica al Ayuntamiento, y el alcalde conservador con cortejamiento de niño nunca bastante ponderada, hace... lo que todos sabéis... lo que hizo en la última sesión, lo que no me importa calificar ni tengo necesidad de repetir; estremando su orgullo y dando de mano á la consideración que todos nos debemos, á los más rudimentarios deberes del compañerismo, más aún, toda noción de cortesía, impide que se discuta y que se vote la proposición formulada por mi digno amigo el señor Sureda, cuyo objeto único era despedir, siquiera con la fórmula de costumbre, al compañero que se va, consignando en el acto de la sesión el sentimiento con que veía su ausencia el cabildo municipal.

Y aquí podemos preguntar también ¿Qué ha conseguido el alcalde con sus intemperancias y con su inculcable obstruccionismo? Hacer resaltar doblemente la personalidad del señor Ribot que sufre persecución por la justicia y que más? Eso que estáis viendo en este instante; que nos reuniéramos aquí en torno de esta mesa cuantos en Palma estiman de verdad nuestros ideales políticos y los merecimientos imponderables del caudillo ilustre que tantas veces nos ha llevado á la victoria, para estrechar más y más los vínculos que nos unen, para multiplicar con la unión nuestras fuerzas, (*muy bien*) esas fuerzas que han de servir en lucha próxima contra el adversario conservador; para reiterar, en fin, al señor Ribot con nuevos bríos y con más latentes entusiasmos, el testimonio de una inquebrantable adhesión y rendirle un espontáneo tributo de nuestra afectuosa simpatía. (*Frenéticos aplausos*)

Signa el partido conservador estremando sus odios, cometiendo atropellos y fomentando la lucha y la discordia; nosotros repeleremos agresión con agresión, ataque con ataque, sin desmayar jamás; sean cuales fueren los accidentes de la lucha...

Pero esto no soy yo quien ha de decirlo; os lo dirán seguramente labios más autorizados que los míos en este mismo acto, cuando acabando yo, alguien me siga en el uso de la palabra.

Comprendo vuestra impaciencia por oír á esas mismas personas á quienes aludo, y no quiero cansaros más.

Permitidme sin embargo que antes de terminar dirija un recuerdo cariñoso á todos esos héroes paisanos nuestros que allá en ignotos climas luchan valerosamente defendiendo á costa de su sangre y sin reparar en las penalidades con que les abrumba la manigua, la honra y la integridad nacional. (*Aplausos*). Reciban todos ellos el entusiasta testimonio de nuestra admiración y de nuestro afecto.

Y junto á la protesta más vehemente de nuestra adhesión, grande absoluta é inquebrantable, recibalo también en nombre de la mayoría de la corporación municipal que en este momento inmerecidamente represento, la ilustre personalidad que ahora nos preside, el jefe dignísimo del partido liberal de Mallorca D. Pascual Ribot, á quien tanto debe este mismo partido y á cuya dirección acertadísima é insustituible debemos todos colosales éxitos é inmarcesibles victorias. (*Ruidosos y prolongados aplausos*)

El Sr. Socias, (D. Miguel)

Para sentir el placer, el regocijo, de hallarme en este instante con vosotros contribuyendo asimismo á ese tributo de admiración entusiasta que rendís á mi entrañable amigo el jefe dignísimo del partido liberal mallorquín, he desatendido el consejo de los facultativos que me impedían salir de casa.

Y héme aquí, animado de iguales complacencias, sintiendo como los demás [el celo por nuestra causa, los sinsabores] de una cruel y rastrose persecución y los entusiasmos que despierta esta consoladora solemnidad, héme aquí, repito, dispuesto á pasar deliciosamente siquiera un breve rato con mis antiguos compañeros, á contarnos nuestras respectivas cuitas, á cambiar, como se dice vulgarmente, nuestras mútuas impresiones.

Nos hallamos en una época azarosa, en unas circunstancias difícilísimas, cuyas funestas consecuencias, extendiéndose por todo el territorio de esta desdichada provincia, hacen imposible ó poco menos la vida del partido liberal dentro de los límites de la legalidad y del orden.

Hoy nos toca sufrir resignadamente bajo el ceño de los endiablados conservadores toda clase de atropellos, todo género de iniquidades, porque no hay ley que se oponga al triunfo de su capricho ni

hay tampoco quien ampare á los que carecen de medios para hacer valer su razón y su derecho inculcables.

En tales términos, no cabe, pues, la lucha. Desarróllase en cada pueblo, encarnizada, avasalladora, una guerra de castas. Esta es la política del partido conservador; se veja en todas las formas y con una crueldad incomprensible á nuestros correligionarios, se acusa de malversadores de fondos públicos, poco menos que de ladrones, á personas honradísimas que no tienen otra falta que la de oponerse al mangoneo de unos pocos en la dirección de los intereses locales ó la de haberse mostrado hostil á la satisfacción de vanidosas complacencias, alentadas por quien hoy goza del favor ministerial y ha logrado erigirse en rey supremo. (*Aplausos prolongados*)

Cuando en mejores días pueda cada cual pensar y sentir, cuando no haya, como hay ahora á diario, víctimas propiciatorias en todos los pueblos, entonces lucharemos—lo leo en vuestros ojos—lucharemos marchando al unísono para la defensa de nuestros hollados derechos, lucharemos hasta vencer, lucharemos hasta morir. (*Grandes aplausos*)

Permitidme, señores, que en estos momentos en que nos reúne aquí la amistad y el afecto, el entusiasmo por nuestra causa y la expansión consoladora que mitiga las amarguras producidas por tanto y tan cínico atropello, dedique, notando su ausencia, un cariñoso recuerdo á un amigo del alma á un correligionario nuestro de valimiento indiscutible y de inquebrantable voluntad que hace muy pocos días nos arrebató la muerte: aludo á D. Pedro Fernández y Miró. (*Aplausos*)

No he de permitirle indicarnos la conducta que ha de seguir el partido en las presentes circunstancias. Nuestro jefe en esta Provincia, mi incondicional amigo D. Pascual Ribot, ya á hacer uso de la palabra, y él con la autoridad que le es propia desarrollará nuestro programa, interpretando la idea de todos, y adelantándose á todos los deseos; él devolverá la confianza á los pueblos vapuleados, que sufren los atropellos con resignación jamás bastante aplaudida, sin tener ese poderoso freno que tanto espanta á los tiranillos de doble y que con el modesto nombre de Prensa es el cuarto poder de las naciones civilizadas. Yo saludo desde este sitio á los que con sus diarios escritos son la mejor garantía del derecho, y la mejor defensa del perseguido.

Y voy á concluir brindando por nuestros jefes el Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta, y el excelentísimo Sr. D. Antonio Maura, á quien propongo que se eleve un telegrama de adhesión (*grandes aplausos*) y por el jefe del partido en esta Provincia el Sr. D. Pascual Ribot, á quien no necesitamos alentar en estos momentos, pues en otros más difíciles no le faltaron alientos, pero á quien debemos hacerle y hacemos en este acto público y energética protesta de adhesión incondicional. (*Nutridos y prolongados aplausos*)

D. Pascual Ribot

Visiblemente impresionado, reflejando en sus ojos la emoción profunda que le embargara el alma levantóse de su asiento el jefe dignísimo del partido liberal mallorquín.

Una salva de frenéticos aplausos tuvo por largo tiempo al señor Ribot sin poder dirigir á sus amigos ni siquiera la primera frase de su discurso.

Después de un largo rato, algo cansadas ya las manos y apremiante en demasía el deseo de oír al orador, la calma se impuso, trocese en absoluto silencio, en expectación viva, el barullo producido por los aplausos y pudo comenzar el señor Ribot el brillante discurso que, poco más ó menos, reproducimos á continuación:

Señores: Me anonadáis con vuestros obsequios inmerecidos. Siempre que me encuentro entre vosotros en circunstancias como las que nos rodean hoy, sucede un extraño fenómeno: se me nubla la imaginación, un nudo acude á mi garganta y no sé cómo expresarme para manifestar lo que siento. Al venir aquí ¿á qué negarlo? traje coordinadas mis ideas en síntesis brevísima porque sabía ya que no podría sustraerme á la necesidad, que es á la vez un deseo para mí, de dirigiros la palabra; pero ya no recuerdo lo que pensé: siento el ánimo embargado y sabido es que en tales circunstancias de nada sirve una ligera, una casi momentánea preparación.

Con respecto al acontecimiento principal que nos congrega ¿qué os he de decir? Toca depurarlos á los tribunales de justicia; á ellos me entrego en absoluto; en su caballerosidad, en su honradez, confío: si soy culpable, que me condenen; que me absuelvan si soy inocente. Si puedo aseguráros que en tanto llega el fallo, no me ocupo, ni menos me preocupó de este asunto. No hablemos, pues, de él.

Más me importa é importa á todos porque toca de cerca al partido liberal, esa campaña inicua, desesperada, anolladora, que en Palma y en los pueblos están haciendo contra nuestros amigos los agentes del gobierno de todos los órdenes y de toda clase de jerarquías. (*Bien, muy bien*)

Mientras se arricha la paz y la alegría de los hogares arrancando á los hijos del seno de las familias para entregarles á las contingencias y á las penalidades de una guerra como la que sostenemos en Cuba en defensa del honor nacional; mientras lloran las madres, rebosante de pena su corazón, la ausencia de estos hijos que con generosidad ryzana en heroísmo lo afrontan todo hasta el sacrificio de su propia sangre, en aras de la patria por la tranquilidad y la dicha del país, ahí tenéis á los conservadores, á esos honrados conservadores, sin otras miras que la procreación de su desatentada política, levitando de odios y virgerezas, fomentando con vergonzosa complacencia todas las amarguras, avivando en unos la pasión y el despecho, aniquilando y dividiendo á otros, sembrando, en fin, en todas partes, un fructífero semillero de sobresaltos, de inquietudes, de penas y de discordias. (*Entusiastas y prolongadísimos aplausos*)

Que para ello hay que conculcar la ley, atropellar todo derecho, ponerse en abierta pugna con los principios más elementales de la humanidad y de la lógica? Tanto monta: con estrechar algo más el procedimiento, con llenar hasta el límite la vio-

lencia, se consigue todo. Para los conservadores poco importan la pública tranquilidad, la consideración social, el respeto que á sí mismos se deben, hasta el dinero del poble. Todo lo atropellan. (*Bravo, muy bien*)

Así les vemos persiguiendo con crueldad inaudita á los Ayuntamientos liberales para envolver en nuestros amigos, so pretexto de imaginarios desfalcos, de malversaciones de fondos que solo han existido en la estúpida fantasía de aquel que las aduce como cargos, en un capcioso y ridículo proceso que por mal fundado que sea no exime nunca de amargos sinsabores, de cuidados, de dispendios de relativa consideración, siquiera, mientras dure la sustanciación de la causa. Así les vemos también utilizando en los pueblos como arma lícita, irreprochable, esos monstruosos engendros que se aprueban aquí en la Delegación de Hacienda con el nombre de repartos de consumos, para satisfacer costa del adversario sus personales concupiscentias, para atraer á su causa, minada ya por el des crédito y la ruina, á los que faltos de aliento para soportar la carga abrumadora que se coloca sobre sus hombros, han de sucumbir sitiado ó poco menos, por el hambre.

Y no vale, no, para nosotros, la defensa dentro de la legalidad en los términos que las mismas leyes establecen. Formulámos uno y otro día recursos para que se ampare nuestro derecho contra tanto atropello de que somos víctimas, pero es inútil: nuestros recursos no prosperan: unos no se resuelven y los otros se fallan contra la razón y la justicia. (*Grandes aplausos*)

Semejantes procedimientos los creíamos nosotros peculiares de ciertos políticos de bajo vuelo de escasa cultura y de muy limitada inteligencia; ahora hemos visto que tienen más alcance: con el partido conservador, los amparan y los practican personalidades de todos los rangos, de todas las posiciones y jerarquías. (*Bien, muy bien*)

Más, tenedlo presente: esos conservadores que así se portan hoy, son los mismos que allá en 1891 quisieron arrasar nuestro partido y, en preparación de una lucha electoral, procesaron nada menos que á 102 concejales amigos nuestros, cuyas causas; si serían justas! hubieron de sobreseirse siendo aun poder los mismos que las iniciaron y sin otra consecuencia que la de haber hecho más vergonzosa la derrota del partido conservador en las elecciones que á los procesamientos habían dado margen.

En 1893 y ejerciendo el partido liberal el mando de la nación, luchamos también en los comicios para la designación de diputados á Cortes, y ya lo sabéis, puede repetirse muy alto: obtuvimos una completísima victoria sin que mediara la necesidad de una sola suspensión gubernativa ni de un solo procesamiento. No los hicimos: no los intentamos siquiera. (*Aprobación.—Grandes aplausos*)

Comparad ahora conducta con conducta y seréis más claramente el concepto que merece en Mallorca el partido conservador.

Ya sé la razón que á estas palabras opondría el adversario: que los conservadores dimiten antes de verse perseguidos y que en cambio nosotros estrechamos la lucha para la defensa de nuestros cargos. ¡Valiente argumento! (*Risas*)

Y después de todo, señores, estaríamos nosotros en lo cierto. ¿Es delito el defender hasta el último límite un derecho honroso y legítimamente adquirido? No; es un deber. Se goza el cargo por voluntad del país representado por nuestros respectivos electores; hay que corresponder á la confianza con que éstos nos honraron y no hemos de dejárnosla arrebatar por quienes no tienen realmente méritos ni facultades para ello.

Pero ya se acabó ese argumento de los conservadores. Si viene el caso, no les dejaremos huir: así veremos si huyen por miedo ó por tranquilidad.

Porque ya no es posible que como hasta ahora la generosidad inspire nuestra conducta y determine nuestros actos. Creo que nadie ha de oponerse á que devolvamos á los conservadores lo que de ellos habremos recibido. Si tal sucediera, oído bien, yo me retiraría del puesto que ocupo en el partido liberal de Mallorca, y me retiraría no para abandonar en los momentos de mayor peligro dejando en él los ideales de mi convicción y los amigos entrañablemente queridos, sino para multiplicar, como último soldado de fila, mis esfuerzos procurando alcanzar en valerosa lucha la codiciada bandera del enemigo, símbolo de triunfo y de victoria, ya que la nuestra no puede estar en manos más modestas que las mías. (*No, no.—Frenéticos aplausos*)

Los días de prueba ya los tenemos; ahora vendrán los días de la lucha si es que, como algunos periódicos indican, llega á ser pronto un hecho la disolución de las Cortes. No he de discutir aquí si es probable ni lógica ni oportuna esta disolución, pues no me reconozco para ello suficiente autoridad. Cito el caso nada más reflejando ideas recogidas de la prensa, y si este caso llega vendrán entonces esos días de lucha á que acabo de referirme para la designación y elección de nuevos diputados que lleven nuestra voz en el Congreso.

Apresémonos, pues, sin desalentos á esa lucha que con tanto encero prepara hace ya tiempo el partido conservador y no nos arredre la artera conducta del adversario. En tiempo y sazón oportunas, nos reuniremos otra vez aquí llamando también una representación de todos los pueblos, para los planes de la campaña, que habrá de ser esta vez, en previsión de refidas violencias como la que se perpetró en cierto colegio de esta ciudad en las elecciones municipales últimas y por la que por el delito de falsedad se sigue causa contra sus despreciosos autores, más fuerte, más dura, más empinada y más érgica que las libradas en anteriores épocas al amparo de la ley y con el respeto debido al derecho de todos los electores.

Urge estrechar los medios; hay que emplear en la defensa ya este estremo hemos llegado igual fuerza repulsiva á la empleada en la agresión. (*Bravo muy bien*)

Y no temáis: el código penal da como circunstancia eximente de responsabilidad el hecho de obrar en defensa propia. Venga el ataque y nos

LA INDUSTRIAL

CALLES DE QUINT Y BROSSA

GRAN BARATURA DE APARATOS DE GAS Y PETRÓLEO

Edición de la tarde

PALMA 15 FEBRERO DE 1896

defenderemos, repeliendo agresión con apresión hasta traspasar la última trinchera. (Grandes aplausos.)

Termino, señores; pero no sin manifestar antes lo mucho que me abruma vuestras bondades y vuestras continuadas atenciones que yo bajo ningún concepto me merezco (Si, si.) Recibid todas y cada uno de los aquí reunidos el testimonio de mi eterna gratitud. He de hacerlo constar también particularmente hacia mi dignísimo compañero el señor Socías y Caimari que para hallarse con nosotros en este acto ha tenido que desatender no sus cuidados terrenales, sino los corporales, su salud, llevando el sacrificio a más alto grado de abnegación; y lo agradezco tanto más, cuanto que la separación que hemos sufrido alguna vez entrambos por azares de nuestra vida; avalora hoy con nuevos méritos su siempre gratísima presencia.

Brindo por la unidad y adhesión de nuestro partido, por todos vosotros, por nuestros ilustres jefes señores Segasta y Maura y para que pronto veamos restablecida la paz en Cuba y en la península restaurado el imperio de la ley y de la justicia que son las prendas más seguras de la prosperidad y el bienestar de los pueblos. (Aplausos nutridísimos, aclamaciones y grandes muestras de entusiasmo que duraron largo tiempo.)

Telegrama a Maura

El Sr. D. Manuel Guasp leyó la siguiente minuta del telegrama que á propósito del Sr. D. Miguel Socías acordaron los comensales dirigir al Excelentísimo Sr. D. Antonio Maura, nuestro ilustre jefe: «Excmo. Sr. D. Antonio Maura, Diputado á Cortes.

Correligionarios reunidos fraternal banquete aporreado elevar á V. E. protesta adhesión entusiasta»

Proyecto de bases

A continuación insertamos el proyecto de bases para la distribución de los fondos recaudados, presentado por el Sr. Comandante de Marina de esta provincia, en la última reunión celebrada por la Junta de Auxilios á las familias de las víctimas causadas por la explosión del rebellin de San Fernando.

1.ª Se procurará por los medios más eficaces y económicos conocer el total á que ascenderá la suscripción y reconcentrar su importe en esta capital.

2.ª Se hará entrega íntegra á los mayores de edad de las cantidades que les sean asignadas, y las correspondientes á los menores se invertirán en valores del Estado ó se pondrá en la Caja de Ahorros hasta la mayor edad de aquellos.

3.ª Las rentas que el papel ó la imposición produzcan se capitalizarán á interés compuesto ó se entregarán periódicamente y por conducto de los párrocos respectivas á los padres ó tutores de los menores, según circunstancias que de estos y de sus familias arrojen los expedientes, proponga la Ponencia y acuerde la Junta.

4.ª Si existiera algún mayor de edad que debiera ser incapaz ó pródigo, ó se probase que observa conducta escandalosa é inmoral, le será retenida su cuota invirtiéndola en papel de Estado entregándole, por conducto de Párroco y periódicamente, la renta de dichos valores, más una parte del capital, el cual por medio de estas entregas periódicas se amortizará en un periodo de diez años.

5.ª Este plazo podrá breviarse percibiendo el interesado de una vez el remanente de su capital, si así lo aconsejara la enmienda comprobada y persistente de su conducta, las circunstancias graves ó excepcionales en que él ó su familia puedan encontrarse, el destino provechoso y garantido que á su capital solicitara dar, etc.

6.ª Podrá así mismo entregarse á los padres ó tutores de los menores el todo ó parte del capital perteneciente á estos en circunstancias excepcionales y plenamente justificadas de necesidad ó utilidad con analogía, en casos y procedimientos, á los contenidos en el Código Civil.

7.ª La actual Ponencia, en vista de los datos y conclusiones de los expedientes, y oyendo, si lo creyera conveniente, á los interesados, presentará un proyecto de distribución, á ser posible con designación de capital y, á no serlo, con la clasificación del sistema ó de la forma de realizar el socorro con arreglo á los principios contenidos en estas Bases.

8.ª Aprobada por la Junta la distribución y hecha por la Ponencia, que pasará á ser Comisión ejecutiva, las entregas en metálico, adquisición de valores ó práctica de imposiciones de depósitos que, con arreglo á estas Bases procedan, quedará el cumplimiento de lo demás que de ellas se prescribe y la resolución de los incidentes que en la aplicación de las mismas y

de las instrucciones que se dicten puedan presentarse á cargo de una Junta compuesta de los Sres. Obispo, Gobernador civil, Presidente de la Diputación. Alcalde y un representante de la prensa designado por los Directores de los periódicos de la localidad.

9.ª Para que los gastos de material y personal que exijan la custodia de valores y el despacho documental sean nulos ó lo menores posible y, atendiendo á que el trabajo que estas operaciones representan (una vez hecha la distribución, adquisición y depósitos), será reducido y se extinguirá progresiva y rápidamente, se considerará afecto este servicio al Negociado del Ayuntamiento que se considere más conveniente.

Por la Ponencia actual ó por otra que al efecto se nombre y en la que deberá figurar uno ó dos letrados, se redactará unas instrucciones que corregirán, completarán, reglamentarán y ajustarán á la forma y á los preceptos legales y jurídicos los principios y procedimientos que solo se indican en estas Bases.

Palma 12 Febrero de 1896.—Camilo Carlier.

PALMA

— Con cargamento de vino salió ayer mañana con rumbo á Cette el vapor Isleño.

—Numerosa concurrencia asistió anteanoche á las funciones dadas en los teatros de la Constancia y Círculo de Obreros Católicos, mereciendo plácemes y aplausos las cátedras de aficionados que actúan en dichas sociedades.

—La sociedad La Concordia, establecida en el caserío de Génova, celebró ayer tarde el segundo de los cuatro bailes de máscaras que tiene proyectados para este carnaval.

—Por acuerdo de la Junta Directiva del Círculo Mallorquín el lunes celebrará baile de máscaras dicha aristocrática sociedad.

—La Junta Administrativa de la sociedad Ferro carriles de Mallorca tiene acordado repartir á los accionistas un dividendo de 9 pesetas por acción.

El día 28 próximo se reunirá la Junta General para proceder á la aprobación de dicho acuerdo.

—Se dice que el lunes próximo reaparecerá en el estadio de la prensa balear el periódico El Ancora, de cuya dirección se encargará D. Antonio Sarmiento.

—Esta noche tendrá lugar en los salones de la Sociedad de socorros mútuos La Protectora el 7.º baile de máscaras del presente Carnaval.

La cena especial á 2'25 pesetas el cubierto se compondrá de:

- Una ración de sopa á la duquesa.
Una de chuletas de cordero á la baxamel.
Una de salmonetes rellenos.
Una de babá al café.
Una de almendras.
Una de pan.
Una de vino (media botella)
Una de aceitunas.

—Entre otras muchas erratas que en nuestra edición de anoche pasaron inadvertidas á nuestros cajistas y que suponemos habrá subsanado el criterio de nuestros lectores, citaremos las siguientes:

En la cuarta línea de la tercera columna de la página segunda, donde se lee: «el rostro del año», debe decir: «el resto del año.»

En el primer suelto local de la página tercera, donde dice: «El entusiasmo es general é indescriptible entre los concejales», léase: «... entre los comensales».

Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—Por la superioridad se ha pasado comunicación al ministerio de la Guerra, declarando que, en el caso de venderse la isla de Cabrera, ha de ser bajo la condición de que sus costas, puertos y fortificaciones queden de propiedad del Estado y en este caso no entrarían en el contrato de enagenación.

—Leemos en un periódico barcelonés: «El catedrático de esta Universidad, Don Odón de Buen, ha organizado una expedición á las Baleares durante los días de Carnaval.»

El itinerario será el siguiente: salida de Barcelona el viernes á las siete de la tarde, desembarcando en Palma, y se visitará á Manacor, Artá, Felanitx Campos, las Salinas y Cabo Blanco.»

—El Ayuntamiento de Andraitx cita por edicto inserto en el Boletín Oficial, al mozo comprendido en el alistamiento del presente año, Ventura Ramis Clar, que no se presentó en el acto de clasificación y declaración de soldados, por no haber podido ser citado personalmente á causa de ignorarse su paradero; y se le señala el día 1.º de Marzo próximo para que comparezca en aquella casa consistorial á fin de ser tallado y filiado y pueda alegar las exenciones que le asistan.

—El día 2 del próximo mes de Marzo se vendrán en pública subasta en la Administración de Aduanas de esta provincia los sobantes de la subasta verificada el día 10 del actual, los cuales comprenden los dos siguientes lotes con el precio de retasa que se indica.

Primer lote.—3,468 kilogramos azúcar refinado extranjero, 2,947'80 pesetas; 62 sacos envase, 12'40 pesetas.

Segundo lote.—158 kilogramos café en grano, 466'10 pesetas, 3 sacos envase, 1'20 id.

No se admitirán ofertas inferiores á la cantidad señalada, adjudicándose los géneros al mejor postor.

—Nuestro colega La Almudaina en su edición de la tarde publicó ayer las siguientes líneas:

«Por disposición del Juez de instrucción de este partido, ayer fueron conducidas á esta ciudad docientas ovejas halladas en un predio del término de Lluchmayor, los cuales proceden de diversos robos efectuados en distintos puntos.

Con motivo de este descubrimiento, pasaron también á esta capital veinte y siete entre colonos y labriegos á quienes les han sido robadas estos días una ó varias ovejas. Dichos colonos son de los términos de Porreras, Lluchmayor y algunos otros colindantes.

Las ovejas fueron soltadas en el foso de la muralla, á disposición del señor juez.»

—En el Circo Balear tendrá lugar mañana el tercer baile de máscaras.

—A las cinco de esta tarde ha salido para Mahón, con pasajeros y carga, el vapor-correo Nuevo Mahónés.

—Esta noche se celebrará en los salones de la sociedad La Protectora el penúltimo baile de máscaras de la presente temporada, que empezará á las 11 en punto y concluirá á las 5 de la madrugada, en el cual la orquesta que dirige D. Pablo Coll, ejecutará las siguientes piezas bailables:

- Primera parte
1.º Sinfonía del preludio de la ópera Carmen, Biset.
2.º Tanda de valse La Gitana, Bucalossi.
3.º Mazurka Le Sprinx, Urgeles.
4.º Polka Lo Somni á la Ignocencia.
5.º Americana La Dolores, Urgeles.
Segunda parte
6.º Rigodón Los Venecianos, id.
7.º Schotis La Perle Noire, Savvanoff.
8.º Polka A Bon Chart Bou Rat, Bucalossi.
9.º Americana La Mestiza, Urgeles.
10.º Schotis El Talismán, id.
Tercera parte
11.º Vals Frascuelo, id.
12.º Mazurka De Beetzle, Farbach.
13.º Rigodón La Bour du Roi Tetand, Strans.
14.º Polka Tout du Rieu Valtenfeld.
15.º Galop Grande Vitesse, id.

—El Sr. Presidente del Círculo Mallorquín, en atento B. L. M., ha tenido la galantería de invitarnos al baile de máscaras que tendrá lugar en los salones de dicha sociedad el día 17 del corriente á las once de la noche.

Agradecemos á D. Manuel Villonga la atención que con nosotros ha tenido.

—A las cinco de esta mañana ha fondeado en el puerto de Barcelona el vapor Lulio y á las siete el vapor Isleño en el de Cette; ambos sin novedad á bordo.

—Con 15 pasajeros, el correo y bastante carga, ha londeado esta mañana el vapor Cataluña procedente de Barcelona.

—Hace constar nuestro colega Las Baleares, que la celebrada estudiantina que dirige el Sr. Serra, obsequiará esta noche con una serenata, frente al Hotel de Mallorca, á la distinguida primera actriz D.ª Carmen Cobeña, con motivo de la celebración de su beneficio.

—Precios corrientes del mercado de Inca el día 13 de Febrero:

- Almendron, á 00' 0 ptas. los 00 kg.
Trigo, á 12'00 ptas. los 70 l.
Candeal, á 13'00 id., id.
Cebada del país, á 7'50 id., id.
Id. forastera, á 6'00 id., id.
Avena del país, á 6'50 id., id.
Id. forastera, á 5'50 id., id.
Garbanzos, á 20'00 id., id.
Maiz, á 10'00 id., id.
Habichuelas confites, á 18'00 id., id.
Id. blancas, á 22' id. id.
Frijoles, á 20' id., id.
Habas para cocer, á 15' id., id.
Id. ordinarias, á 14'00 id., id.
Id. para ganados, á 12' id., id.
Cerdos cebados, á 10 los 10 kg.
Higos pasos á 0' id., id. los 42 id., id.
Azafrán á 6' id., id. los 33 gm.

—Para calmar la Tos, pueden usar las Pastillas Balsámicas Morelló, igual los niños que los adultos y ancianos, puesto que no contienen ningún calmante narcótico. Farmacia Valenzuela y principales.

6 reales caja

Probado en los hospitales y aceptado como de gran utilidad

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 7 octubre 1886

Sres. Scott y Bowne. Muy Sres míes: En los primeros meses de este año tuve ocasión de ensayar en gran escala, la Emulsion Scott de aceite de higado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, en muchos enfermos de mi clínica del Hospital de Santa Cruz.

La Emulsion en la forma en que Vds. la presentan ofrece un aspecto agradable, puede tomarse pura ó desdilatada previamente; se aceptan sin repugnancia la mayoría de los enfermos, y la toleran ordinariamente los estómagos delicados en los febricitantes por efectos de procesos pulmonares. A mi modo de ver es un preparado de gran utilidad que se recomienda en todas aquellas circunstancias en que existiendo indicación para el uso del Aceite de Hgado de bacalao repugna éste á los enfermos, ó no consisten sus vías digestivas en la asimilación de este agente farmacológico. Es cuanto puedo decir á Vds., complaciéndome en verificarlo con la feua adjunta. De Vds. atento S. S.

Dr. PEDRO ESQUERDO

Un naufragio

La marina japonesa acaba de experimentar la pérdida del crucero Kohai de 1.000 toneladas de desplazamiento, 1.200 caballos de fuerza y 17 millas de andar.

Estaba armado con tres cañones de tiro rápido de doce centímetros y cuatro tubos lanzatorpedos. Se ha ido á pique perdiéndose totalmente, por haber tocado en un bajo á unas 15 millas de la isla Tsang.

De la tripulación se salvaron 123 individuos, incluso el comandante y los oficiales, pereciendo los 29 restantes.

Este buque formaba parte de la escuadra china, de la cual lo capturaron los japoneses en la batalla naval de Wei-hay-wei, dada en Febrero del año pasado.

Telegramas

De los corresponsales del Liberal

El debut de Uetam

Madrid 15'2 m.

En el teatro Real ha debutado con la ópera Fausto el bajo Uetam.

El eminente artista ha producido inmenso entusiasmo, siendo aclamado como siempre y mereciendo el dictado de primer actor cantante del mundo. La prensa unánime dedica frases de elogio á tan distinguido artista.

Perez.

Recluta voluntaria.—El general Luque. —Noticia desmentida

Madrid 15, 10 m.

Estudíase la forma para facilitar la recluta voluntaria para el ejército de Cuba.

Completamente restablecido de las heridas, el general Luque ha vuelto á encargarse del mando de las fuerzas que operan en la provincia de Santa Clara.

Desmientese la noticia de hallarse enfermo el Sr. Aldecoa.

Perez.

Lotería nacional.—Rumores

Madrid 15' 12 m.

En el sorteo de la lotería celebrado ayer obtuvieron primeros premios los números 232, 12895, 7998, 5920, 14811, 6555, 9689, 15922, 15204, 8186, 15515, 3441, 9878, 9476, y 5095.

Dudase de que el Sr. Cánovas pueda obtener el decreto de disolución de Cortes, á pesar de afirmar lo con gran insistencia los ministeriales.

Perez.

Madrid 15'10 m.

Confirmase que el 20 del corriente aparecerá en la Gaceta el decreto de disolución de las Cortes actuales.

Han sido reforzadas las fuerzas que cubrían la línea de Batabano. En Holguin se han presentado á indulto noventa y dos insurrectos.

Perez.

El cabecilla Maceo.—Noticia desmentida.—El general Arolas.—Movimiento insurreccional.

Madrid 15, 10 m.

Se ha confirmado la noticia de que el cabecilla Maceo salió de la provincia de Pinar del Rio, dirigiéndose á Alquizar para unirse á las fuerzas que manda Máximo Gómez.

Es inexacta la noticia del fallecimiento del cabecilla Cepero, preso en el castillo del Morro.

El general Arelas persigue de cerca al cabecilla Maceo, en combinación con las demás columnas.

Los insurrectos córrense hácia la provincia de Matanzas.

Perez.

Sección religiosa

Mañana domingo.—En la Catedral empezarán las Cuarenta Horas en desagravio de las ofensas que recibe Dios en estos días de Carnaval: á las seis misa y oficio matinal; acto seguido procesión por el ámbito de la iglesia y exposición del Santísimo. A las nueve y tres cuartos horas y misa mayor con sermón por el M. Sr. D. Matias Compañy, canónigo. Por la tarde los actos de coro y la reserva.

CORTE DE MARIA

En la Merced, á la Virgen de la Merced.

Sociedad Mallorquina de Tranvías

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 19 de los estatutos, se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria, que tendrá lugar el día 27 de los corrientes á las cuatro de la tarde en las oficinas de la sociedad.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicha junta, podrán depositar sus acciones en las oficinas de la sociedad, Quint, 17, todos los días laborables de doce á una de la tarde hasta el anterior al fijado para la reunión, y recoger, el propio tiempo, la papelita de asistencia.

Palma 10 de Febrero 1896.—El Presidente, Juan Carbonell.—P. A. del C. de A.—Miguel Muntaner, vocal secretario.

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.

Alivia la tos más adictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PESETAS. El que presenta CÁPSULAS de SANDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que cura más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS...

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

GRANDE INYECCION G. GRANDE. Cura de 14 a 15 días la Hemorragia, Gonorrea, Espermatorrea, Leucorrea o Blancos y toda clase de flujos, por antiguos que sean. Garantizado no causar Estreñecidos. Un específico para toda enfermedad mucosa. Libro de veneno. Se vende en las principales farmacias.

De venta en Palma: D. José Juan y demás farmacias.

CAPSULAS EUPÉPTICAS DEL DR. PIZÁ. PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO. PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y audosos, raquitismo, esrófula, linfatismo y estado caquético en general.

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO! CITRATO DE MAGNESIA KING. La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.

Todas las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESTINOS. ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Cajas de hierro DE Francisco Martinez para guardar caudales, libros, papeles de valor y escrituras; reservadas de incendios y robos. San Agustín, 26 - Palma de Mallorca.

Almacenes espaciosos para alquilar tanto en junto como por separado situados en punto muy céntrico en el Ensanche de Santa Catalina Ronda de Poniente 119, con agua de fuente en abundancia, patio, jardín, oficinas y demas dependencias aplicables a cualquiera industria ó comercio, Informarán calle de Salas 9. COMPANIA INGLESA DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS La Unión Comercial Londres CAPITAL: Ptas. 62.500,000 AGENTES Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE. Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus. El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte. La Sutura Iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos. El tesoro de la boca ó Elixir odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentífricos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro. Los polvos dentífricos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, antonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento. Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8. Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Perfumería LA ORIENTAL DE Estarás y Quetglas. Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París. Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette. Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria. Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si quereis adquirir cosa bonita y barata. 1-Quint-1

TIENDA NUEVA SAN JOSE DE IGNACIO FIGUEROLA 000000 JAIME II, NUM. 14, PALMA 000000 Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos. FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos seda para bolsillo de señora y caballero. PANETE, novedad á mitad de precio. ALFOMBRAS, terciopelo moqueta fieltro. Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA PASTILLAS NIELK Eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento. Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes. Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.ª. Se encuentran en todas las farmacias. Almoneda Cómodas, sillerías, mesas escritorios, una cama antigua, cuadros y otros objetos, solo por siete días. Calle de Santo Domingo, núm. 15. Despacho de 9 á 5. Al buen gusto Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

Línea de Vapores Trasatlánticos DE Pinillos, Izquierdo y C.ª Línea de Filipinas Para MANILA con escalas en PORT-SAID, SINGAPORE y HONG KONG saldrá de Barcelona el día 18 Febrero el grandioso y magnífico vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd Pio IX Admite carga á fletes y pasajeros de tercera clase para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma. Está para alquilar una casa algorfa sita en la calle del Deanato, núm. 13, con tres cuartos dormitorio, agua de fuente y demás comodidades. Darse razón calle de San Roque, núm. 6. Se desea vender los enseres de una tienda de comestibles. Para más informes calle de la Herrería en el número 69.

Línea de vapores Trasatlánticos DE Pinillos, Izquierdo y C.ª CADIZ Vapor directo de Palma á las Antillas Para PUERTO-RICO, HABANA, MATANZAS, PROGRESO y VERACRUZ con escalas en CARRIAS, MAYAGUEZ y PONCE, saldrá de este puerto fijamente el día 27 Febrero el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd Catalina Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma. Plaguetas de inquilinato Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial. En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio. Malacate (vulgo Bogit) Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido. Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.